

**¿SON LAS NIIF PARA PYMES, UN SISTEMA DE REGULACIÓN DE
IMPORTANCIA CLAVE PARA EL DESARROLLO ECONÓMICO Y SOCIAL DE LAS
ORGANIZACIONES EMPRESARIALES DE LA CIUDAD Y EL DEPARTAMENTO
DEL CAUCA?**

**FUNDACIÓN UNIVERSITARIA DE POPAYÁN
FACULTAD DE CIENCIAS ADMINISTRATIVAS ECONÓMICAS Y
CONTABLES
PREPARATORIO PENSAMIENTO CONTABLE**

ANDREA ISABEL ORDOÑEZ MARTINEZ

POPAYAN 24/03/20

TABLA DE CONTENIDO

Grupo 1	8
Grupo 2	8
Grupo 3	8
1. Transparencia	13
2. Responsabilidad	13
3. Eficiencia	13

INTRODUCCIÓN

Con el paso del tiempo la profesión contable ha tomado un giro frente a la forma en que es percibida por sus usuarios, ha pasado de ser una profesión en la cual se dedicaban solo a tener libros y realizar procesos contables, a tener relevancia la ejecución de sus tareas dentro de la elaboración de estados financieros e interpretación de los mismos, lo cual provoca una maximización de la labor contable, en la toma de decisiones en el control de recursos.

Constantemente el país se ve sumergido en cambios de todo tipo, variaciones económicas , globalización de mercado, esto hace que las empresas de mediano y pequeño tamaño se vean en la necesidad de moverse a la par con todos estos aspectos , para no perder la productividad ni los esfuerzos que han realizado por mantenerse en el mercado , para ello requieren hacer la transición de la forma en que se venía trabajando contablemente y financieramente dentro de la empresa en cuenta a norma local, enfocando ahora hacia la implementación o transición de los nuevos estándares internacionales de la información contable.

(Hernandez Vargas , 2015) plantea que para poder tener una buena apropiación y manipulación del tema existe en Colombia los organismos internos de regulación y estandarización de la practica contable en Colombia (Junta Central de Contadores y Consejo Técnico de la Contaduría) , a través del cual el estado se hace presente en todo lo relacionado con la implementación e las NIIF y su ejecución dentro del país; este comité ha iniciado un profundo análisis y estudio sobre cuál debe ser el proceso adecuado para la implementación de

dichos estándares de información, los cuales serán de obligatoria aplicación a partir del año 2014.

Por ende el reto que tienen los contadores en la actualidad va mucho más allá de solo sentarse a clasificar y organizar información

El reto para los profesionales de la contabilidad es mucho más exigente , pues el éxito de las empresas dependen en gran medida del trabajo contable y financiero que se pueda lograr dentro de la misma, del estudio la preparación y la interpretación todo lo relacionado con los temas relacionados con las NIIF.

¿Son las NIIF para PYMES, un sistema de regulación de importancia clave para el desarrollo económico y social de las organizaciones empresariales de la ciudad y el departamento del Cauca?

Para dar solución al interrogante planteado es necesario hacer una contextualización sobre el tema a tratar, a continuación se explicara brevemente que son las NIIF y que son las NIIF para pymes

Se consideran a las NIIF como el conjunto de normas de alta calidad legalmente aceptadas, que son aplicadas en las empresas de tamaño grande mediano y pequeño, con el propósito de generar informes financieros confiables, comparables y transparentes, servir de guía para la interpretación de los mismos para posteriormente ser utilizada como base en la toma de decisiones económicas de la entidad que las ejecuta.

Estas normas son emitidas por la (IASB) International Accounting Standards Board; esta junta fue creada en remplazo de las (IASC) en el 2001 y es supervisada por las IASCF; este organismo acogió a las NIC y adicional a esto creo unas nuevas normas llamadas IFRS – NIIF.

Así que NIIF son el conjunto de NIC e IFRS que ayudan en el reconocimiento, medición, presentación e información a revelar de las transacciones económicas que se desembocan dentro de los estados financieros. Estas normas son creadas con el fin de servir de guía en la preparación de información contable y financiera, el registro de la información de dicha información y sus estados financieros; son estas normas consideradas como estándares que con el paso de algunos años han logrado definirse e implementarse a nivel mundial, lo cual le permite a la entidad que las aplica, obtener una información a un nivel de alta calidad bastante alto, una información transparente, confiable y que en resumidas cuentas podrá ser comparable frente a otro tipo de mercados no solo nacionales si no extranjero, el propósito de la aplicación de estos estándares es proporcionar credibilidad y seguridad a terceras personas que son quienes van a recibir en algún momento dicha información, los beneficios de poder hacerlo se verán reflejados en los créditos que se puedan llegar a obtener con entidades bancarias nacionales o extranjeras o en las inversiones que otras empresas puedan hacer dentro de la esta entidad.

Las NIIF están diseñadas para ser aplicadas en los estados financieros con propósito de información general, así como en otra información financiera, de todas las entidades con ánimo de lucro. Los estados financieros con propósito de información general se dirigen a la satisfacción de las necesidades comunes de información de un amplio espectro de usuarios, por ejemplo accionistas, acreedores, empleados y público en general. El objetivo de los estados financieros es suministrar información sobre la situación financiera, el rendimiento y los flujos

de efectivo de una entidad, que sea útil para esos usuarios al tomar decisiones económicas.

(IASB Consejo de Normas Internacionales de Contabilidad, 2009)

En vista que no todas las empresas contienen el mismo tamaño en cuanto a sus niveles económicos y de solvencia, el IASB ha emitido dos clases de NIIF, Las NIIF Plenas y las NIIF para Pymes:

NIIF Plenas: También denominadas NIIF Completas, van dirigidas a un pequeño grupo de usuarios (Aproximadamente 0,5% de las empresas en Colombia) entre los que se encuentran los grandes emisores de acciones y de títulos valores; esta normatividad está diseñada específicamente para entes económicos cuya complejidad de transacciones requieren un estándar profundo y riguroso que garantice la transparencia y control de sus operaciones.

NIIF Pymes: este estándar está construido en un lenguaje mucho más sencillo y simplificado que el texto de las NIIF Plenas y es una sola norma dividida en 35 secciones. (Actualicese, 2014)

Las IASB quisieron desarrollar un conjunto de normas por separado con la pretensión de que fueran aplicadas a los estados financieros y que su ejecución pudiera generar información financiera de las entidades conocidas como pequeñas y medianas empresas, al no alcanzar las medidas impuestas por la norma para pertenecer a NIIF Plenas, estas pequeñas y medianas empresas no se les podrían adaptar dichos estándares internacionales pese a que sus transacciones y actividades económicas son mucho menores a las de una empresa de tamaño grande; generalmente las empresas de tamaño pequeño y mediano suelen ser entidades privadas y entidades que no están en la obligación de rendirle cuentas al estado, por eso esta organización

creo una segunda y nueva norma donde se recopila y resume en cierta forma lo planteado en las Plenas, a estos estándares se les conoce como NIIF para Pymes.

Observando que en la actualidad la economía presenta desestabilidades, es muy variante y está en constante actualización y cambio, las empresas buscan ir al mismo ritmo con el movimiento y evolución del mercado, siendo esta, razón suficiente para que sus gerentes, accionistas, propietarios o interesados se vean en la necesidad y el deseo de tener una administración y un control de las finanzas de la empresa que este en continua evolución y actualización; para que este interés pueda ser plasmado y ejecutado es necesario e importante que todas sus actividades y transacciones económicas sean llevadas y acogidas a la normatividad internacional que a fin de cuentas lo que quiere es llegar a un punto en común, un punto en acuerdo donde empresas de distintos países con normatividades locales diferentes, cuando se sienten a hacer negocios puedan hablar un mismo idioma contable y financiero, que exista para ello una manera de homologar todos sus procesos en sus normas y de esta manera puedan ser entendido por todos, los procesos financieros y económicos de cada empresa en negociación.

Las NIIF fueron adaptadas en Colombia bajo la ley 1314 del 2009 , es decir esta normatividad le sirvió como base a Colombia para poder llevar acabo su aplicación y modificación en el proceso de recopilación registro elaboración e interpretación contablemente hablando, su conversión en la aplicación de la normativa antigua a los nuevos estándares de contabilidad; fue adoptada por el país bajo esta normatividad local; la ley 1314 del 2009 señala cuales son las autoridades competentes, los procedimientos para llevar acabo las partidas dobles, como debe ser de cierta forma analizada y relacionada la información contable, establece que entidades están dispuestas por la ley para hacer la adopción y como deben llevada a cabo la adaptación de los nuevos estándares.

Por otra parte las IASB plantea en normativa que los nuevos estándares de contabilidad es decir las Normas Internacionales de Información Financiera NIIF deben proporcionar una clasificación para todas las empresas que estén requeridas en la su aplicación, esto se divide entonces en tres grupos los cuales son :

Grupo 1

Dentro de este grupo de las NIIF se encuentran todos los emisores de valores y, en general, las entidades de interés público. Adicionalmente, las empresas que tengan activos que superen los treinta mil SMMLV o que su nómina supere los 200 colaboradores.

También están las empresas que tienen un tipo de subordinación cuatro o que son franquicias o sedes de multinacionales que ya se encuentran aplicando las NIIF en otro país.

También hacen parte del grupo uno las empresas subordinadas a empresas nacionales que ya hayan implementado las NIIF.

La fecha de acoplamiento y la generación del primer balance se debieron realizar el 1 de enero de 2014. El primer comparativo debió generarse **el 31 de diciembre de 2014**. Finalmente, el reporte de estados financieros debió hacerse el 31 de diciembre de 2015.

Grupo 2

Empresas que tengan activos totales superiores a 30 mil SMMLV o que su nómina sea de más de 200 trabajadores. Entidades que no sean emisores de valores ni de interés público y que sean sucursales de una compañía extranjera que aplique las NIIF. Otra característica es importar o exportar pagos que registren más de la mitad de las compras del año anterior al ejercicio de las NIIF.

Grupo 3

Empresas de tamaño grande y mediano que no emitan valores ni que manejen recursos públicos. Los trabajadores de estas empresas pueden ser de once a doscientos y sus activos totales deben ser entre 500 y 30 mil SMMLV.

En este último grupo se incluyen todas las microempresas que tengan activos totales de máximo 500 salarios mínimos del momento en que se liquiden las NIIF; **dentro de este valor se excluyen las viviendas**. Su planta de personal no supera los diez trabajadores.

Los plazos para estos grupos ya se vencieron; sin embargo, es importante **ponerse al día con la implementación de las NIIF** para evitar sanciones o multas por incumplimiento. Recuerda que la puesta en marcha de las NIIF es de carácter obligatorio.

(Siigo, 2018)

Esta clasificación se plantea con la finalidad de poder ubicar a cada empresa según sus activos

En acuerdo con el congreso Colombiano quien fue el emisor de la ley 1314 de 2009 plante a que dicha ley tiene la siguiente finalidad

la presente ley, intervendrá la economía, limitando la libertad económica, para expedir normas contables, de información financiera y de aseguramiento de la información, que conformen un sistema único y homogéneo de alta calidad, comprensible y de forzosa observancia, por cuya virtud los informes contables y, en particular, los estados financieros, brinden información financiera comprensible, transparente y comparable, pertinente y confiable, útil para la toma de decisiones económicas por parte del Estado, los propietarios, funcionarios y empleados de las empresas, los inversionistas actuales o potenciales y otras partes interesadas, para mejorar la productividad, la competitividad y el desarrollo armónico de la actividad empresarial de las personas naturales y jurídicas, nacionales o extranjeras. Con tal finalidad, en

atención al interés público, expedirá normas de contabilidad, de información financiera y de aseguramiento de información, en los términos establecidos en la presente ley. (Congreso de la Republica , 2009)

Al leer esta sección de la ley 1314 el 2009 se puede notar como el estado Colombiano quiere hacerse cargo y estar presente en todos los aspectos que se relacionen al movimiento económico de las empresas nacionales, esta acción estatal tiene un propósito, el poder velar por la progresión social y económica protegiendo por encima de todo sus intereses propios y vigilar que las obligaciones obtenidas por terceros con la entidad de recaudo de impuestos estatal sea cumplida a cabalidad.

De alguna forma la aplicación de los nuevos estándares contables ofrece una garantía en cuanto al proceso de recopilación, interpretación, registro y preparación de la información contable, llevándolo a un nivel de calidad, certeza y confiabilidad un poco más alto del que se acostumbra con la norma local; otro punto a resaltar es que trae consigo la reducción de los impactos negativos en el desarrollo de las actividades comerciales, pues detectando dichos errores , estos pueden ser analizados y de una u otra forma disminuidos y hasta eliminados.

¿Porque es importante y necesario hacer la implementación de las NIIF para pymes en Colombia?

La implementación de las Normas de Información Financiera dentro del país, le abrirá al mismo las puertas de una mercado capitalizador y global lo cual fomentara y fortalecerá la inversión extranjera, alcanzando los requerimientos necesarios para pertenecer a la organización denominada ODEC.

Cuando se simplifica el régimen tributario y se establece una homogeneidad en los estándares contables al momento de presentar la información financiera, las empresas tendrán la oportunidad de incursionar en nuevos mercados con facilidad.

Para comenzar con el proceso, el Gobierno colombiano expidió la Ley 1314 de 2009 que regula “Los principios y normas de contabilidad e información financiera”. Tras esta resolución, y bajo la solicitud del Consejo Técnico de la Contaduría Pública (CTCP), el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo expidió los decretos 2784, 2706 y 3022 de 2012. En estos decretos se adoptan las NIIF oficialmente y su implantación en los grupos 1, 2 y 3.

Con la aplicación de estas normativas será posible tener una mayor precisión en la información recogida por entidades como la DIAN y la Superintendencia de Sociedades, obteniendo mejores parámetros para evitar la evasión fiscal y desfalcos al Estado.

Adicionalmente, las NIIF permitirán la unificación de normativas que facilitarán la comparación de rendimiento empresarial y permitirán que los resultados financieros de la seccional colombiana, puedan ser comparados con las seccionales en otros países.

(Universidad del Rosario , 2019)

La ley 1314 del 2009 especifica que todas las empresas deberán hacer la implementación de las normas internacionales de información financiera así como también todas las personas naturales que estén en la obligación de presentar reportes ante el estado de sus finanzas, o que se encuentren obligadas a llevar contabilidad.

Si Colombia desde implementar las NIIF en sus empresas conociendo que esta es una obligación, dicha acción traerá consigo el fortalecimiento de las distintas las experiencias de inversión extranjera que el país pueda lograr, la adquisición de pasivos financieros con entidades bancarias extranjeras , la penetración de nuevos mercados capitales y el adecuado ajuste dentro

de una economía globalizada , adicional a esto la Dian y la superintendencia de sociedades pueden tener una mayor certeza y precisión en cuanto al conocimiento sobre lo que hacen las empresas, como obtienen ingresos, cuáles son sus costos y todos los procedimientos que se encuentren relacionados a los impuestos que en definitivas cuentas es el propósito de estas entidades estatales haciendo que se eviten todas las evasiones fiscales y los desfalcos monetarios que ocurren dentro de las administraciones públicas .

El reto de ejecutar la adopción de las NIIF en Colombia es grande pues el país no solo como estado este debe estar pendiente del proceso y de sus frutos, sino que también debe generar en las personas a cargo de dicho proceso la necesidad de estar constantemente actualizadas y conceptualizadas acerca de sus labores contables, la adopción de los nuevos estándares de contabilidad dará una transformación al mercado del país convirtiéndolo en un mercado más competitivo.

Juan Carlos Olive en la revista Portafolio propone que al acceder a la implementación de las NIIF se puede acceder a un mercado capital y también se pueden reducir los costos financieros de la ejecución de y procesos tareas contables.

(Olave, 2013)

Cuando se logra hacer la implementación de las NIIF en el País, estas le permiten a su economía comprender lo que sucede alrededor de las transacciones financieras de las empresas que la componen, aparte de esto la aplicación de las NIIF consolidan una información más clara certera y actualizada lo cual es sumamente necesario ya que alrededor de esta información obtenida en los reportes financieros, se ejecuta la toma de decisiones que es sumamente importante para conocer el curso de la empresa en tiempo presente y en tiempos futuro.

La página de software contable Sigo plantea la siguiente idea, acerca de la importancia y los efectos que provoca la aplicación de las NIIF en Colombia

1. Transparencia

La verificación de la información se vuelve fácil, es decir, **cualquier entidad nacional o internacional puede revisar, comparar y entender todo de manera simple**. Como las NIIF facilitan un lenguaje universal, la información susceptible de analizar por parte de una entidad es fácil de comprender para cualquier persona.

2. Responsabilidad

La globalidad de las NIIF implica generar información veraz que esté alineada con los requerimientos legales. Cuando una empresa tiene sedes en el exterior, todas sus áreas y sucursales se ven involucradas en el proceso de transición. Así cada parte de la entidad se obliga a rendir cuentas entendibles para todos.

3. Eficiencia

Tener una norma estándar a nivel mundial **agiliza el procesamiento de la información**. Gracias al lenguaje universal toda la información contable y financiera se analiza rápidamente. De esta forma se facilita su comprensión. (Siigo, 2018)

Por otro lado, el sector económico del departamento del Cauca está conformado en su gran mayoría por las empresas del sector agropecuario y todo lo relacionado al sostenimiento y producción de la tierra, a la reproducción y comercialización de ganado, aves y peces; esto lo

Por tanto para realizar la implementación de las NIIF para pymes en el departamento del Cauca y de forma específica en la ciudad de Popayán, en primera instancia hay que identificar que en su mayoría el comercio o la economía del municipio está conformada por pequeñas empresas, empresas familiares, las cuales con seguridad, más de la mitad no tienen idea alguna

sobre la contabilidad o sobre el proceso que debería llevarse a cabo para el buen funcionamiento de sus negocios; muchos simplemente pagan a un profesional por la elaboración de sus impuestos pero a ciencia cierta no tienen conocimiento alguno sobre sus finanzas; esto genera entonces, nuevos retos y oportunidades para las empresas ya que las hace más competentes dentro del mercado actual que se mueve por la globalización; el fin de esta acción es lograr satisfacer las necesidades de los clientes en acuerdo y relación a su cultura a sus creencias y a su ubicación regional; el deseo empresarial esta encaminado al acceso de inversiones extranjeras y la adquisición de pasivos con entidades financieras extranjeras lo cual permite para las empresas nacionales generar empleo, recurrir al desarrollo y abrirse campo a nuevas expectativas y oportunidades con fines de crecimiento económico tanto empresarial como departamental.

Estadísticas nacionales, en Colombia el 99,5% de las empresas está conformado así:

Empresas medianas: 1%

Microempresas: 98.5%

En concordancia con lo indicado en la normatividad internacional dicho porcentaje mayoritario de 99.5% correspondería a entidades obligadas a implementar NIIF Pymes, sin embargo ya que en la normativa internacional no contempla NIIF para Mipymes, Famiempresas o Microempresas el Estado Colombiano realizó una adaptación de las NIIF para Pymes concordante con el contexto de las microempresas en Colombia que componen la gran mayoría del mercado nacional. (Ruiz Perez & Leon, 2014)

Los reportes indican que alrededor del 2012 el comité saco un el decreto 2706 el cual divide los conceptos y aportes de las NIIF Pymes en 15 capítulos , que ahora son denominados como Ni puesto que esta nueva apropiación está hecha de acuerdo con las necesidades nacionales y no tanto internacionales, específicas para empresas un poco más pequeñas.

Por otro lado, pensando en el logro de la implementación adecuada y siguiendo al pie de la letra los parámetros de los nuevos estándares de contabilidad, el resultado se vería plasmado en el gran cambio de los estados financieros generando mejoras en la interpretación de sucesos económicos, registro de los mismos y a su vez logrando una ampliación a las oportunidades que existen en el mercado laboral, esto abre las puertas a las empresas que adoptan las Niif a sus actividades contables, en cuanto a oportunidades de negociar con empresas más grandes, más rentables, atrae inversión de terceros tanto nacionales como extranjeros; lo cual recaería de forma directa tanto al estado como a las empresas.

De los grandes retos, a los cuales estarían expuestas las empresas del sector Payanes y más a un sus interesados administrativos en cuanto a la implementación de las Niif para Pymes son:

Dificultades al momento de la traducción, implementación e interpretación de los nuevos estándares contables

Carencia de profesionales conocedores del tema

Alteración en los costos al momento de hacer la adopción de la norma internacional a la norma local.

Profesional decida hacer la aplicación de los nuevos estándares de contabilidad a las finanzas de sus negocios, por ejemplo

En la ciudad de Popayán como ya se mencionó anteriormente la mayor parte de sus empresas pertenecen al grupo 2 denominado como Pymes, a pesar de que son empresas de pequeño tamaño o empresas familiares, son estas las principales fuentes de empleo y de movimiento económico de la ciudad, para poder que la aplicación de las Niif Pymes en las empresas del sector económico del municipio puedan aprovechar los beneficios de dicha

implementación , ajustarse a los mercados dentro de la globalización y ser competentes, se necesita mantener una infraestructura en todos los sentidos, económica, de conocimiento, de capacidad profesionales , de capacitaciones con todo lo necesario para poder abarcar y satisfacer todas las necesidades que tengan las empresas, de este modo obtener un mayor beneficio económico financiero y administrativo.

BIOGRAFIA

Actualicese. (5 de Agosto de 2014). *Actualicese*. Obtenido de Actualices.com:

<https://actualicese.com/clases-de-niif-que-existen/>

Bucheli Sandoval, J. (2014). *Aproximacion al entorno empresarial payanes* . popayan : Porikan.

Bucheli Sandoval, J. (2015). Aproximación al entorno empresarial payanes . *Porikan*, 4.

Congreso de la Republica . (13 de Julio de 2009). *Secretaria Del Senado* . Obtenido de [secretariadelsenado.gov.co](http://www.secretariadelsenado.gov.co):

http://www.secretariasenado.gov.co/senado/basedoc/ley_1314_2009.html

Hernandez Vargas , B. (2015). aspectos relevantes en la implementacion de las Niif para pymes en Colombia. *Ciencia.lasalle*, 5.

IASB Consejo de Normas Internacionales de Contabilidad. (2009). *Norma Internacional de informacion financiera para pequeñas y medianas empresas* . United Kingdom. : IFRS for smes.

Olave, J. C. (2013). Adopcion de las NIIF en Colombia. *Portafolio* .

Ruiz Perez, M., & Leon, L. (2014). *Normas mas relevantes para las Pymes*. NIIF Pymes.

Siigo. (18 de Enero de 2018). *Siigo*. Obtenido de Siigo.com:

<https://www.siigo.com/blog/contador/niif-en-colombia-su-importancia-en-2018/>

Siigo. (19 de Enero de 2018). *Siigo*. Obtenido de Siigo.com:

<https://www.siigo.com/blog/contador/retos-de-las-niif/>

Universidad del Rosario . (17 de Julio de 2019). *Universidad del Rosario*. Obtenido de educacion continua. urosario. edu .co: <https://educacioncontinua.urosario.edu.co/sub-secciones/blog/las-niif-en-colombia-un-nuevo-reto-para-las-empresas>